

Aprender trabajando, la nueva era de la FP

Análisis de la FP Dual en España con responsables de educación, formación y empresa.

- **¿Ha mejorado en estos años la valoración social de la Formación Profesional? ¿Es cierto que es actualmente garantía de empleabilidad? ¿Qué puede aportar en modernización y capitalización del aprendizaje la FP Dual? ¿Qué diferencias hay entre las CC. AA?**
- **Todos estos temas se abordarán mañana en el curso “La FP Dual en España, aspectos a tener en cuenta para su desarrollo” dentro del marco de los Cursos de Verano de la Universidad Complutense de El Escorial. Madrid. Organizado por la Fundación ASPASIA bajo la dirección de Pedro Badía y Estrella Sánchez.**
- **Avanzamos algunas reflexiones sobre uno de los cambios más importantes de los últimos tiempos en FP con Alejandro Tiana, catedrático de Historia de la Educación y ex secretario de Estado de Educación del MEFP; Jorge Lanchas director general de Salesianos en Pamplona y Juan Carlos Tejeda, director de Formación de CEOE. Todos ellos ponentes del único curso sobre esta materia dentro de este marco formativo estival.**

Madrid, 22 de julio de 2024.- La **historia reciente de la formación profesional** está íntimamente relacionada con la búsqueda de su lugar propio en un sistema formativo que es mucho más amplio por naturaleza. Así lo manifiesta un **experto en educación como es Alejandro Tiana**, Catedrático de Historia de la Educación en la UNED y ex secretario de Estado de Educación del MEFP, quien considera que estas son las claves para comprender el desarrollo de la FP en España:

Por una parte, **ha habido que realizar esfuerzos importantes para concederle la importancia que se merece** y, sobre todo, para conseguir que goce de una **buena consideración social**. Desgraciadamente, algunas decisiones tomadas en el pasado la configuraron como una alternativa de segunda categoría.

Por otra parte, **a lo largo del tiempo se ha organizado como una suma de dos subsistemas bastante independientes** entre sí, uno más vinculado al **sistema educativo** y otro más relacionado con el **mundo laboral**. Eso ha dificultado aprovechar mejor las oportunidades formativas existentes y ha impedido a muchas personas alcanzar niveles más elevados de formación, al no poder capitalizar la formación adquirida. En los últimos tiempos, esta situación heredada parece haber empezado a cambiar.

Para Tiana **“la apuesta política por la FP Dual** y la inversión presupuestaria realizada **han comenzado a dar sus frutos** en forma de incremento de la demanda y de acceso a la FP”.

De la misma opinión es **Jorge Lanchas**, que, como **director de un centro de FP Salesianos de Pamplona**, considera de una importancia indudable la última Ley Orgánica de Formación Profesional 3/2022, cuya premisa debe ser la **formación continua a lo largo de la vida** de todas las personas estudiantes, trabajadoras o desempleadas y a la vez dar el valor que merece a la FP. Para Lanchas **“la inserción laboral no es la meta sino una etapa** dentro del ámbito de formación continua. Aprender desde el trabajo y no solo para trabajar”.

Hay por delante no pocos **retos para la aplicación efectiva** y bien coordinada de esta ley. Entre otros, **adecuar la formación a las necesidades reales de los sectores productivos**, acreditar y **certificar las competencias** profesionales de los trabajadores/as, incorporar la innovación, el emprendimiento, **la digitalización y la sostenibilidad** en todos sus programas. En este contexto, **el papel de las CC. AA es fundamental para implantar y fortalecer este modelo** y el desafío está en homogeneizar y tener las mismas garantías de formación y empleo en todas ellas. Es precisamente **Navarra una Comunidad pionera en FP Dual** y muestra de ello es este centro de Salesianos en el que han conseguido unos 400 convenios con empresas.

¿Cuál es la opinión de la empresa sobre la FP Dual?

Para **Juan Carlos Tejeda**, director del Departamento de Educación y Formación de CEOE, **“esta ley ha introducido una reforma de gran calado en el sistema**, siendo la novedad más significativa la incorporación de la dualidad en toda la FP, para buscar una mejor adaptación a las necesidades del mercado laboral”.

No obstante, para Tejeda, **las empresas tienen una barrera de entrada importante** que es la propia **estructura empresarial española**, dominada por pequeñas y medianas empresas y microempresas que **no tienen la capacidad organizativa ni los recursos** financieros y humanos necesarios para asumir el rol de “entidad formadora”. A ello se suma una cultura empresarial en la que hay una gran **falta de conocimiento sobre** la FP y mucho más de **la FP Dual**.

También, los requisitos estrictos y los procedimientos complejos desincentivan a muchas empresas y en especial a las pymes a participar en programas de FP Dual.

Pero en global, la valoración es positiva, para este representante de CEOE experto en formación: “a pesar de estos desafíos, **esta ley ofrece una oportunidad histórica para transformar y modernizar la FP en España**” y añade que es necesario “un **esfuerzo coordinado entre las empresas, los centros educativos y las administraciones públicas** para superar las barreras actuales, así como implementar **estándares de calidad elevados**”.

Curso “La FP Dual en España, aspectos a tener en cuenta para su desarrollo”



CURSOS DE VERANO
SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

Curso
LA FP DUAL EN ESPAÑA, ASPECTOS A TENER EN CUENTA PARA SU DESARROLLO

Dirección
PEDRO BADÍA ALCALÁ Y ESTRELLA SÁNCHEZ CORCHERO

Fecha
23-24 JULIO

fundación **aspasia**
Fundación española e internacional dedicada a la formación y al empleo

cursosveranoucm.com

Para ahondar en las claves de la FP Dual, para analizar su desarrollo efectivo en España, la integración indispensable de la tecnología y avances como la Inteligencia Artificial y para conocer cómo se está implantando con éxito este modelo en otros países, la Fundación ASPASIA ha organizado una formación de dos días en el marco de los Cursos de verano de la UCM bajo el título “La FP Dual en España, aspectos a tener en cuenta para su desarrollo” que dirigen Estrella Sánchez Corchero y Pedro Badía Alcalá.

El martes día 23 de julio a las 16:00 h. **Alejandro Tiana**, quien es también presidente del Consejo asesor de la Fundación ASPASIA intervendrá con la ponencia “La Formación Profesional en busca de su espacio propio. Evolución reciente”. A continuación, **Jorge Lanchas** participará en la mesa redonda “¿Es posible una FP Dual en España? Factores a tener en cuenta y retos a superar”. El miércoles 24 de julio a las 11:00 h. podremos conocer la opinión de todos los agentes sociales de la mano de **Juan Carlos Tejeda** junto con representantes sindicales.

Más información y programa completo: www.fundacionaspasia.com

Consultas: direccion@fundacionaspasia.com

Prensa y gestión de entrevistas: comunicacion@fundacionaspasia.com